

TRIBUNE

Transformer le modèle de Jeux : un Paris réussi

Par Pierre Rabadan, Adjoint à la Maire de Paris en charge du sport, des Jeux Olympiques et Paralympiques et de la Seine



Les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 ont témoigné aux yeux du monde entier la capacité de la France à faire société dans un pays fier de sa diversité, loin de l'image d'un pays renfermé sur lui-même. Paris a montré qu'elle pouvait parler le langage de la fraternité et de la concorde entre les peuples, elle a rappelé au plus grand nombre que nous cultivions la joie, l'inclusion, la liberté, et la fête et que nous étions les héritiers fidèles des valeurs humanistes qui caractérisent son histoire.

La Maire de Paris a conditionné la tenue de ce grand événement planétaire au changement profond de son modèle d'organisation. L'attribution des Jeux d'été à Paris s'est pourtant inscrite dans un contexte complexe pour le mouvement olympique et paralympique.

Paris a su imposer des Jeux d'une nouvelle ère, plus sobres et utiles à long terme, en phase avec les enjeux environnementaux qui structurent notre société actuelle. Ce nouveau projet, guidé par le principe de sobriété, tant sur le plan organisationnel que budgétaire, a été mené à son terme sans rogner l'ambition mise en place presque dix ans plus tôt, dans les délais et budgets impartis. Pour la première fois, l'héritage des Jeux a été pensé par la Ville hôte dès leur conception, pendant la phase de candidature. Comme nous l'avons voulu, cet événement planétaire n'a pas été une simple parenthèse pour Paris et les territoires de proximité mais bien un levier de changement durable pour la ville de demain.

Paris a porté la vision innovante d'un événement en cœur de ville, dans un périmètre compact, en sortant les compétitions des stades pour les installer au centre de la ville, au plus près des habitants. Cette nou-

velle carte des sites de compétitions, avec des cérémonies hors des stades, a permis de mettre en valeur Paris, son patrimoine, ses monuments, ses habitants, son histoire et ses transformations, aux yeux du monde entier.

Guillaume Bontemps - Ville de Paris



Course cycliste olympique sur la Butte Montmartre (18°).



Site de festivités sur le Parvis de l'Hôtel de Ville (Paris Centre).

Ce nouveau modèle de Jeux, plus responsable et plus durable, a impliqué de modifier structurellement et profondément des méthodes courantes dans tous les secteurs de l'évènementiel et d'initier de nouvelles pratiques moins émettrices en carbone, notamment concernant la construction, le déplacement des athlètes et spectateurs, la distribution de boissons, ou encore les circuits alimentaires. La compacité du concept des Jeux, avec trois quarts des compétitions situés dans un rayon de 10 km autour du Village, à Paris et en Seine-Saint-Denis, a permis aux athlètes comme aux spectateurs de réduire leurs trajets et en favorisant la marche et le vélo.

La réussite de ces Jeux en cœur de ville repose aussi sur l'ambition d'un événement populaire imaginé par la Maire de Paris, avec le CIO, dès la phase de candidature. Les Jeux ont permis avant tout aux Parisiennes, Parisiens, et visiteurs, de se rassembler autour des performances sportives et des cérémonies exceptionnelles. Cette période a été un moment de ferveur historique, autour d'émotions positives et fédératrices, comme la société française en connaît peu. Pendant tout l'été, Paris s'est transformée en une grande fête, ouverte, dans tous les quartiers de la capitale. La Ville de Paris a déployé un ambitieux programme de festivités, totalement inédit, qui a permis de faire vivre l'évènement gratuitement à des millions de personnes,



Epreuve de cécifoot au pied de la Tour Eiffel (7^e).

« COMME NOUS L'AVONS VOULU, CET ÉVÈNEMENT PLANÉTAIRE N'A PAS ÉTÉ UNE SIMPLE PARENTHÈSE POUR PARIS ET LES TERRITOIRES DE PROXIMITÉ MAIS BIEN UN LEVIER DE CHANGEMENT DURABLE POUR LA VILLE DE DEMAIN. »

ensemble, dans tous les arrondissements de la capitale. Acteurs ou spectateurs de cet événement planétaire, chacun a eu l'opportunité de participer aux Jeux à sa manière. L'année 2024 a été marquée par des événements marquants mobilisant gratuitement le grand public dans la dynamique des Jeux : l'Olympiade culturelle, le Relais de la Flamme, les Olympiades des arrondissements, les courses sur route, les cérémonies d'ouverture, les 26 sites de festivités partout dans Paris qui ont réuni près de 2,5 millions de personnes, le Marathon pour Tous ou encore les 50 000 tickets de billetterie sociale distribués par la Ville ont tous été des moments festifs et populaires.

La Maire de Paris a souhaité des Jeux utiles pour les territoires et les habitants de la Seine-Saint-Denis et de Paris afin de construire une ville plus apaisée, plus durable, plus juste, plus sportive, plus inclusive et plus solidaire. Les Jeux ont été utilisés pour accélérer de grands projets

d'aménagement de l'espace public parisien et ont montré que Paris était une ville accueillante, à la hauteur des enjeux du siècle. La piétonnisation du pont d'Iéna et d'une partie de la place de la Concorde, la création de 60 km supplémentaires de pistes cyclables, la transformation du quartier de la Porte de la Chapelle, doté d'une nouvelle aréna de 8 000 places et de nouveaux équipements publics, l'accélération de la mise en accessibilité de la



Baignade dans la Seine au Bras Marie (Paris Centre).

Ville, l'amélioration de la qualité de l'eau de la Seine avec la création de trois sites de baignade estivale en 2025, la réservation d'une voie pour le co-voiturage sur le périphérique ou encore l'interdiction du plastique à usage unique dans les courses sur route parisiennes sont autant d'éléments qui contribuent durablement à la transformation de notre ville, et bénéficient dès aujourd'hui aux Parisiennes et Parisiens.



Piscine Georges Vallerey (20^e) rénovée dans le cadre des Jeux.

Paris a été au rendez-vous de cet événement unique mais a surtout révolutionné la façon d'imaginer et d'accueillir un événement planétaire pour célébrer les valeurs d'ouverture, de liberté et de partage. Avec les Jeux de Paris 2024, nous avons montré que nous sommes capables d'utiliser l'accueil des grands événements internationaux comme un outil structurant pour améliorer les cadres de vie des territoires hôtes, de rassembler les populations et de marquer l'histoire, en montrant un chemin pour l'avenir. **WISA**